伊朗的领袖治国模式刍议

金良祥

内容提要 伊朗以领袖为核心的伊斯兰体制,既植根于早期伊斯兰政治与社会实践,也反映了维护伊斯兰价值观的现实需要。领袖虽享有宪法规定的至高权力,但未必能在现实中轻易使用权力;领袖虽能够通过多种间接方式发挥影响,但并不能主导行政系统的内政外交政策。西方国家将伊朗伊斯兰体制视为一场落后的宗教复古主义运动的产物,虽是偏见,也过于简单化,但伊斯兰体制客观上具有保守的一面,并成为伊朗保守势力强势存在的制度性保障。

关键词 伊朗政治 伊斯兰体制 最高领袖 霍梅尼 哈梅内伊 作者简介 金良祥,上海国际问题研究院西亚非洲研究中心助理研 究员(上海 200233)。

伊朗的伊斯兰体制,也即伊斯兰教法学家的统治(法基赫体制),是指在行政、立法和司法三大权力部门之上,还存在包括专家会议、宪法监护委员会(下称"宪监会")以及领袖组成的宗教权力部门。领袖可以依据宪法否决总统本人以及总统的重要人事任命和重大决定;专家会议则是负责遴选和罢黜领袖的机构;宪监会的主要职权则是根据宪法并按照是否符合伊斯兰价值规范的标准,对总统和议员资格进行筛选,并批准和否决议会通过的决议。

在绝大部分西方国家人士的眼里,至少是在潜意识里,至今仍然认为伊朗伊斯兰共和国只是一场落后的宗教复古主义运动的产物,伊朗伊斯兰体制不仅是落后,而且是独裁的,其重要依据则是最高领袖(下称"领袖")掌握最高权力,且可以任职终身。这种误读但广为流传的观点,在很大程度上既是基于偏见,更是基于误解。一方面,领袖处于伊斯兰体制的核心位置,的确不仅拥有至高无上的权力,而且可以任职终身,故而成了伊朗体制性保

守化的重要原因;但另一方面,领袖的任职并非没有资格和程序限制,领袖也不能不受条件限制地使用权力,并不能完全左右伊朗的内政外交。本文拟从领袖权力的合法性基础、领袖影响内政外交的方式以及领袖权力的局限性等方面阐释伊朗领袖治国的模式。

领袖制度的合法性基础

伊朗的伊斯兰体制已历经西方 30 余年的打压和制裁,尤其是经历了 2009年的"绿色运动",深受周边中东剧变的影响,仍然屹立不倒,其存在必然有着深厚的历史逻辑和现实需要。

(一) 以领袖为核心的伊斯兰体制是伊斯兰传统政治体制的现代体现

宗教与政治的结合是伊斯兰政治的重要特点之一。早在先知穆罕默德创立伊斯兰教时,宗教和政治便是融为一体的。穆罕默德既是宗教权威,又是政治领袖;伊斯兰既是宗教,又是政治实体。逊尼派如此,什叶派也是如此。

伊朗 90%以上的国民是什叶派十二伊玛目派的信徒。该教派尊奉阿里及 其直系后裔中的十二人为伊玛目,并认为第十二代伊玛目穆罕默德·马赫迪 是"隐遁伊玛目",被安拉置于人所不知的地方,将来会以救世主的身份重 现,在人间建立正义和太平盛世。^① 对于十二伊玛目派来说,伊玛目不仅是最 高宗教权威,也是最高政治权威。解析"伊玛目隐遁"教义是了解伊朗及其 政教关系发展的一把钥匙。^②

由于包括十二伊玛目派在内的什叶派相对于逊尼派而言属于少数派,宗教领袖或伊玛目大多死于非正常原因,或因宗教迫害,或因反抗不合法的强权统治。比如,第三代伊玛目侯赛因便是因为在公元 680 年反抗倭马亚王朝的残暴统治而英勇牺牲。什叶派的阿舒拉节便是为了纪念他的这一壮举。因此,第十二伊玛目的隐遁实乃是弱者在强权之下谋求生存的无奈选择。尽管第十二伊玛目在人间隐遁,此后的伊朗开始进入世俗王权政治的时代,但伊玛目既是宗教领袖又是政治权威的观念一直存在于什叶派民众的信念中。

霍梅尼的贡献不仅在于领导了伊斯兰革命, 更在于他提出了伊斯兰政府

① 参见王宇洁著:《伊朗伊斯兰教史》,宁夏人民出版社,2006年版,第21~22页。

② 王凤:《什叶派"伊玛目隐遁"教义的成因解析》,载《西亚非洲》2011年第7期,第104页。

的概念。他认为,在第十二伊玛目隐遁期间,伊朗伊斯兰政府的权力应该由宗教学者掌握。^①伊朗伊斯兰共和国 1979 年宪法是霍梅尼伊斯兰政府思想的体现,宪法第一章第五条规定:"当伊玛目马赫迪不在时,伊朗由公正、虔诚、明于时势、勇敢、机智、有组织能力、为大多数人民承认并接受为领袖的毛拉管理和领导,如果不具备有多数人拥护的毛拉领袖,就由一些具备上述条件的毛拉组成的领导委员会承担这些责任。"^②霍梅尼的伊斯兰政府理论解决了伊玛目隐遁期间政治和宗教权威缺失的问题。

尽管伊朗伊斯兰共和国的权力高度集中于宗教部门,并最终集中于无须 经轰轰烈烈的选举便可以任职终身的领袖,但据此而将伊斯兰体制视为落后 独裁体制,则是一种过于简单化的观点。以领袖为核心的伊斯兰体制,虽然 是伊朗政治和社会回归传统诉求的体现,但伊斯兰革命毕竟发生于现代化背 景之下,不可能不受到现代政治的影响。事实上,不仅总统和议会等非宗教 部门必须经过一定的选举程序才能产生,即使是宗教部门,其产生也更多地 反映了现代政治的特点。领袖是伊斯兰体制的核心,伊斯兰共和国宪法关于 领袖权力过渡和继承,有着适应现代政治潮流的规定。

1. 宪法对领袖的产生规定了条件和程序。

1979 年伊斯兰革命之后,伊朗伊斯兰共和国便颁布了第一部宪法; 1989 年,霍梅尼逝世以后,伊朗根据既往政治实践的经验以及现实需要对宪法进行了第一次重大修改,并形成了 1989 年宪法。宪法限定了领袖的资格,规定了负责领袖遴选的机制,即由各省选举出来的 86 名宗教学者组成的专家会议依据宪法的有关资格限定负责选举领袖。

1989 年宪法第 109 条对领袖的资格作了明确规定,条件主要有三:一是具有在不同领域履行宗教领袖职责的学识,二是具有在伊斯兰乌玛内发挥领袖作用所必须具备的公正和虔诚的品质,三是具有政治和社会敏锐性、审慎、勇敢、行政能力以及作为领袖的能力。③同时,第 109 条还规定,如果有多个人选符合条件,那么具有法律和政治敏锐性的候选人优先。

① [美国] 凯马尔·卡尔帕特编;陈和丰等译:《当代中东的政治和社会思想》,中国社会科学出版社,1992年版,第 $621\sim622$ 页。

② 关于伊朗伊斯兰共和国 1979 年宪法,参见[美国]凯马尔·卡尔帕特编,陈和非等译:前引书,第631页。

③ 伊朗伊斯兰共和国宪法 (1989 年) 第 109 条, 伊朗伊斯兰共和国外交部网站: http://www.mfa.gov.ir/index.aspx? fkeyid = &siteid = 3&pageid = 2144, 2015 - 01 - 21。

2. 宪法亦对罢黜领袖作了相关规定。

宪法规定,在领袖不能履行宪法义务的任何情况下,或是失去了第五条和第 109 条规定的任一条件的情况下,或知晓其当选之时并不具备上述某些条件的情况下,专家会议可以罢黜领袖。

3. 宪法对领袖的权力过渡做了相关安排。

宪法规定,在领袖逝世、辞职或是被罢黜的情况下,专家会议应该在最短的时间内采取步骤任命新的领袖。但是在新领袖任命之前,确定国家利益委员会(简称"确委会")应该决定成立领袖委员会,由总统、司法总监和一个宪监会的宗教学者组成,该委员会接管领袖的职权。如果这一期间,任何一人不能履行职责,确委会需根据多数宗教学者的决定,另外任命一位。此外,宪法还规定,在领袖因为疾病或事故原因暂时不能履行职责时,领袖委员会接管相应职权。

领袖之外的其他部门的产生也需要一定的程序:专家会议共有 86 名成员,分别由各省按照人口比例选举宗教学者组成,其主席则由成员选举产生;宪监会共有 12 名成员,领袖任命 6 位,其他 6 位由司法部门决定。

由此可见,伊斯兰革命后所建立的伊斯兰体制植根于伊斯兰教早期的社会、政治和宗教管理的实践,但也吸收了其他国家政治现代化的成果。领袖虽然拥有最高权力,但并非不受制度的限制。

(二) 伊斯兰教法学家的统治也是在现代化背景下维护伊斯兰价值观的需要

伊朗伊斯兰革命发生在伊斯兰价值观面临危机的 20 世纪七八十年代,探讨伊朗伊斯兰体制,不能脱离其建立时期特定的时代背景。

巴列维国王全盘西化国策所取得的成就,并不能掩盖其所造成的伊斯兰价值观和道德规范沦丧的消极后果。一是政治的腐败。霍梅尼曾经指出,统治王朝和王室"营造楼馆供自己享乐、腐败、淫乱和作恶,却毁坏那些真主命令建造并有真主名字的房屋,他们有什么合法性可言呢?"①二是丧失社会公平正义。1973~1974年度的调查显示,伊朗人贫富异常悬殊,最富的20%

① [伊朗] 阿亚图拉·霍梅尼:《伊斯兰政府和社会》,载 [美国] 凯马尔·卡尔帕特编;陈和丰等译:前引书,第627页。

人口占社会总消费的 55.5%,而 20% 最穷的人口仅占 3.7%。① 之所以如此,原因是"伊朗君主制度整个竞技场就是在牟取暴利和剥削的基础上运转。"② 三是文化价值观的沦丧。当被问及关于伊斯兰革命的原因时,伊朗学者曾经直言不讳地指出,在伊朗伊斯兰革命之前,德黑兰的街头到处都是衣着暴露的广告,到处都有妓女,而这些都不是伊斯兰的。

伊朗伊斯兰体制是不是能够在其未来的历史进程中依然保持其当初的革命理想,人们仍然不得而知,但至少是在革命胜利的初期,从体制上解决了上述问题。伊斯兰教从先知开始便崇尚简朴的生活,霍梅尼以及早期的革命精英均过着非常简朴的生活。伊斯兰教,尤其是什叶派伊斯兰教一直将社会的公平正义置于其宗教教义的首位。第三代伊玛目侯赛因便是因为反抗倭马亚王朝的不公正而殉难战场,这成为什叶派形成的一个重要标志性事件。虽然伊斯兰革命之后,妇女被要求重新穿上黑袍,与现代化背景下的妇女解放的观念有些格格不入,但伊斯兰教法学家的统治则在社会伦理和道德层次上保障了妇女的权利。

强调选举和任期年限是西方国家政治合法性的重要甚至是唯一的来源,按照自己的尺度丈量其他国家的政治制度是西方国家的通病。然而,笔者认为,不仅现在,而且未来相当长的一段时间内,伊斯兰的价值规范以及对宗教的尊重仍将是包括伊朗在内的伊斯兰国家政治合法性建构的不可缺少的来源。

伊朗伊斯兰共和国历经重重困难,不仅实现了生存的目标,而且崛起成为中东地区的重要力量。其原因很大程度上正在于其确保了伊斯兰价值观在现代伊朗社会中的主导地位。尽管伊斯兰体制仍将面临如何适应政治和社会多元化要求的艰巨任务,但伊斯兰仍然是伊朗各种政治势力价值认同的起点和共同归宿,是能够凝聚各种力量的纽带。即使是类似于改革派领导人穆萨维等 2009 年掀起的"绿色运动",也强调要在伊斯兰体制内活动。

① Ervand Abrahamian, Iran: Between Two Revolutions, Princeton University Press: Princeton, New Jersey, 1982, pp. 448 – 449.

② [伊朗]礼萨·巴拉哈尼:《男性的历史:伊朗君主制度的背景》,载[美国]凯马尔·卡尔帕特编;陈和丰等译:前引书,第604页。

领袖发挥影响的方式

根据伊朗伊斯兰共和国宪法,领袖几乎具备了对各种重大事务的最终决 定权, 但在实践中, 领袖并不是具体政策的制订者, 更不是执行者, 这就意 味着领袖不得不根据实际需要,灵活运用其权力和威望。换言之、领袖更多 的是依靠间接的方式影响内政外交政策。

(一) 影响总统选举

根据宪法规定, 领袖的权力高于总统, 但在实践中, 总统一旦通过选举 产生,其作为内政外交政策的实施者,具有了相当程度的自主权,因为总统 选举本身也是伊斯兰共和国合法性的另一重要来源。如何掌控和引导总统和 议会选举,并使其产生有利于维护伊斯兰体制,有利于贯彻领袖意图的人选. 一直是领袖面临的一大挑战。具体而言,宪监会的资格认定和选前舆论引导. 是领袖发挥作用的两大途径。

很大程度上体现领袖意志的宪监会对 2004 年议会大选的资格筛选是领袖 成功驾驭议会选举的重要案例。2003年12月,共有7900名候选人登记参加 定于 2004 年 2 月下旬举行的议会选举。然而,就在议会选举即将正式展开之 时,宪监会以违反伊斯兰教义和伊斯兰共和国宪法为由取消了3605人的参选 资格,其中2400多人为改革派,包括时任议会副议长伊朗总统哈塔米的弟弟 礼萨・哈塔米、副议长贝赫扎德・纳巴维、议会外交委员会主席米尔达玛迪 等在内的83名时任议员和知名人士。①

以 1997 和 2001 年哈塔米两度以高票当选总统为标志、改革派势力在伊 朗国内快速发展。如何在改革派和保守派之间保持平衡,是当时伊斯兰体制 面临的主要挑战。由于宪监会的资格筛选、保守派在第一轮选举中便获得149 个席位,改革派及独立候选人仅仅获得65席。改革派遭遇重大挫折。

2005 和 2009 年内贾德成功当选总统则是领袖以舆论引导选举的成功案 例。虽然内贾德在第二任期后期,领袖对其缺乏连续性和总体规划的国内经 济政策以及过于激进的对外政策颇为不满, 但在 2005 至 2009 年期间, 领袖

① 参见上海国际问题研究所编:《2005年国际形势年鉴》,上海社会科学院出版社,2005年版, 第288页。

对内贾德的强硬反美反以政策还是持赞成立场的。而此前哈塔米的温和亲美政策,非但没有得到美国的积极响应,反而使伊朗继续遭到美国打压。同时,哈梅内伊也可能认为内贾德资历尚浅,政治上更容易驾驭。

2005 年,当资深政治家、务实保守派主要代表人物拉夫桑贾尼以微弱优势和内贾德进行第二轮角逐的时候,哈梅内伊发表关键讲话,号召选民将选票投给那些对美国强硬的人。这一表态被视为对内贾德的公开支持。竞选期间,内贾德频繁发表激进的反美言论。而拉夫桑贾尼早在其 20 世纪 90 年代担任总统期间,便主张缓和与美国的关系。^①

哈梅内伊的引导也在一定程度上构成了 2009 年内贾德再度当选的重要原因。早在 2008 年 8 月,哈梅内伊会见内贾德及其政府成员时便表示:"一些恃强欺弱、厚颜无耻的国家及其一无是处的跟随者,意图将其意愿强加给伊朗,但是,总统(内贾德)和其政府对其过分要求能挺身而出,并勇敢前行。"此次讲话中,哈梅内伊还直接表达了希望内贾德竞选连任的愿望。他说:"你认为今年是你任期的最后一年了吗?不是的。如果你想连任就赶紧为5 年的任期做计划。换言之,设想下,加上今年这一年,和接下来的 4 年都属于你,因此要计划和采取行动。"②

2005 年当选总统之后,内贾德旋即恢复了被哈塔米总统暂停的有关核活动,奉行与美强硬对抗的政策。在此之前,哈塔米对西方的温和政策非但没有缓和与西方的关系,反而遭到西方国家的进一步打压,并引起了保守势力的强烈不满。随着总统的变更,伊朗的外交政策出现了哈梅内伊所预期的转变。

(二) 利用宗教权威直接发布宗教法令 (Fatwa)

两个案例值得一提。1988 年,英籍印度裔小说家萨曼·拉什迪发表了小说《撒旦的诗篇》。由于小说包含侮辱伊斯兰教先知穆罕默德的内容,伊斯兰世界爆发强烈抗议运动。1989 年 2 月 14 日,伊朗宗教领袖霍梅尼发表宗教法令,强烈谴责此书,并悬赏 600 万美元全球追杀拉什迪。

而另一个有影响的宗教法令则是由哈梅内伊发布,事关伊朗核问题。 2013年1月15日,领袖哈梅内伊签署宗教法令,宣布任何生产、储藏和使用 核武器的行为都是伊斯兰教禁止的行为。伊朗试图通过此举向国际社会表明

① 上海国际问题研究所编:前引书,第268~270页。

② 《哈梅内伊力撑内贾德,敦促内贾德为连任做计划》,载新华网: http://news.xinhuanet.com/world/2008 - 08/25/content_9704418.htm, 2015 - 01 - 17。

其保持核计划和平性质的决心。西方国家虽然并没有因此而相信伊朗的核计划纯粹用于和平目的,但法令本身将对伊朗的有关核活动形成制约。如果伊朗试图发展核武器,伊朗首先需要对领袖的承诺进行自圆其说。

(三) 直接提出内政外交政策

近年来,在伊朗媒体上广泛出现的"抵抗经济"的概念便是由哈梅内伊亲自提出来的。^① 按照哈梅内伊的解释,所谓"抵抗经济",是指"让人民根据宪法第44条参与经济活动,加强私营部门,减少对石油的依赖,管理消费,尽可能有效地使用时间、资源和设施,依据计划行事,避免突然变化,是抵抗经济的基本原则"。^②

领袖就伊核问题发表的看法事实上为行政团队谈判伊核问题规定了框架。 比如,2014年7月初,就在伊核谈判进入紧张的时刻,哈梅内伊发表重要讲话,一是表示信任伊朗的谈判团队不会允许国家和人民的权利以及民族尊严受到伤害,二是表示伊朗不会在离心机的数量、关闭福尔多核设施等问题上让步。③ 尽管哈梅内伊重申了对鲁哈尼谈判团队的支持,但同时也给谈判施加了压力,规定了底线。

需要指出的是,尽管领袖能够发表指示,但是能不能将这些指示付诸实施则在很大程度上取决于行政部门的配合。行政部门虽不掌握最高权力,但却是具体政策的实施者。

(四) 领袖亦通过发表讲话引导舆论

领袖在掌控话语权方面具有得天独厚的条件。领袖不仅可以在每周五的 聚礼日上通过电视直播向全国民众讲话,而且可以在重大纪念日,如两伊战 争纪念日和占领美国大使馆纪念日等,以及包括总统和议会选举等重大政治 活动之前,发表主旨演讲。这些讲话既为政治决策者规定了施政的方向,也 深刻地影响了民众对有关问题的态度和立场。

哈梅内伊几乎从不称呼美国的正式国名,而是代之以"傲慢大国"、"专 横国家"和"霸权国家"等称谓。相对于霍梅尼时常将美国比喻为"大撒

① 关于"抵抗经济",参见陆谨:《试析鲁哈尼"重振经济"的路径和制约》,载《西亚非洲》 2014 年第6期,第136~139页。

② "Sanctions Will not Compel Iran to Reconsider Its Calculations: Leader", *Tehran Times*, July 26, 2012; "Leader Calls for Full Implementation of 'Resistance Economy'", *Tehran Times*, February 26, 2014.

③ "Iranian negotiators Will not Relinquish Nuclear Rights: Leader", Tehran Times, July 7, 2014.

旦"而言,其反美立场大大缓和,但上述言论仍然是今日伊朗上至政治精英和下至黎民百姓敌视美国的重要原因。

领袖权力的局限性

领袖并不是政策的直接制订者和实施者,因此,领袖的作用也不能被夸大。领袖不仅不能违背民意,未必总是能够随意使用权力,也不得不对经由 选举而产生的总统表示一定的尊重。

(一) 领袖不能完全掌控选举

前文已经指出,2004年的议会选举,以及2005年和2009年的总统选举是领袖成功驾驭选情的例子。但在伊朗伊斯兰共和国的历史上也不乏领袖未能掌控选举的例子,2013年总统选举则是其中之一。一般认为,哈梅内伊希望时任国家安全委员会秘书贾利利能够当选,这可体现在其2013年5月中旬的一次讲话中。哈梅内伊表示,伊朗选民应该选择"有能力、体面、忠诚、革命和有韧性"的候选人当总统,而伊朗敌人希望出现一个"把伊朗带向依赖、软弱以及在各个领域都不发达"的方向。与此同时,哈梅内伊似乎并不认为经济成就是总统候选人的必要资质。他承认伊朗面临失业和高生活成本等问题,但他同时反问"又有哪个国家没有这些问题呢?"①美国卡耐基基金会的伊朗问题专家卡里姆·萨杰波尔(Karim Sadjadpour)认为,贾利利是最接近领袖意向的人选。②而鲁哈尼在竞选演讲中主张与西方国家缓和关系,强调改善经济,显然并不是领袖心目中的理想人选。

鲁哈尼在第一轮投票中便以 50.7% 的选票胜出表明领袖调控选举的能力是有限的。宪监会虽能进行资格审查,但不能完全关闭非保守派最终角逐总统职位的大门,更没有能力完全决定选举的结果。毕竟,总统选举也是伊斯兰政权合法性的重要来源。领袖的引导虽有影响力,但不应过于夸大。据分析,哈梅内伊能够直接影响的选民约为 700 万~800 万,占选民总数的14%~16%。③

① "High Turnout for Election Will Immunize the Country: Leader", Tehran Times, May 16, 2013.

② Karim Sadjadpour, "Iran's Presidential Election: An Autocracy Votes", Carnegie, June 12, 2013, http://carnegieendowment.org/2013/06/12/iran-s-presidential-election-autocracy-votes, 2015-01-22.

③ 2013年5月27日至29日,德国艾伯特基金会和法兰克福研究所在土耳其伊斯坦布尔举办"阿拉伯之春及其对中东的影响"国际研讨会,伊朗德黑兰大学学者纳赛尔·哈丁(Nasser Hadian)在会上表达了上述观点,笔者当时在场。

进入21世纪以后,后革命时代出生的青年以及妇女已经逐渐成为伊朗政治和社会的中坚力量,他们大多为改革派的支持者。如果继续实施严格的资格审查制度,伊斯兰体制有可能面临更为深层的危机。2009年总统大选之后所爆发的街头抗议运动,虽未必有着坚实的合法性基础,但的确昭示了伊朗社会蕴藏的某种力量。

领袖能够在 2005 和 2009 年成功地影响总统选举,其主要原因在于其意图在较大程度上切合了民意需求。哈塔米温和政策反而导致美国"恩将仇报"的事实极大地损害了改革派的威信,导致保守势力强劲反弹。而 2013 年干预选举效果并不明显,很大程度上在于内贾德的政策恶化了国内经济,破坏了伊朗的外交格局,为温和政治思潮的东山再起提供了机会。如此,领袖影响的大小本身也取决于其意图与民意之间的关系是否相悖。

(二) 领袖不能轻易否决和罢免总统

尽管领袖有权依法直接否决总统选举结果,也有权罢免总统,但哈梅内伊并不轻易使用这项权力。2001年改革派哈塔米再度以77%选票当选为总统之后,保守势力强烈不满,并要求哈梅内伊否决选举结果。虽然迫于压力,但哈梅内伊保持了慎重的立场,只是在颁发任命书时发表了一份意味深长的讲话。他说,"我对人民选票认可有效的前提条件是,他继续伊斯兰道路,并反对傲慢的敌人"。①

再如,2009~2013年间,伊朗国内对内贾德过于轻率调整政策的不满情绪不断上升。在此背景之下,议会曾经数次试图启动弹劾总统的程序,但领袖均予以制止,更没有亲自使用罢免权。媒体分析认为,哈梅内伊更倾向于实现平稳的权力更替,以保全总统的颜面。同时,他可能也认为,弹劾总统将会"中了敌人的圈套"。②

领袖之所以不愿意使用罢免权,其原因主要在于强行运用权力必然导致强烈的国内政治动荡。哈塔米的总统任职,如果在 2001 年被否决,势必会引起改革派支持力量的强烈不满;解除内贾德的职务,也同样可能招致强硬保守势力的强烈反弹。当然,领袖也有可能认为上述两位总统所引起不满的政策仍然处于伊斯兰体制所能包容的范围之内。

① Kesava Menon, "Khatami - Khamenei Rift Widening?", The Hindu, August 4, 2001.

② Saeed Kamali Dehghan, "Mahmoud Ahmadinejad Issues Challenge to Ayatollah Ali Khamenei", *The Guardian*, February 5, 2013.

(三) 领袖不能完全驾驭总统

总统选举是伊斯兰体制合法性的重要来源。是故,总统一旦选举产生,便具有了较强的合法性,作为政策的制订者和实施者,具有相当程度的政策和权力空间。领袖并不能轻易行使罢免权则为总统保持自主空间提供了条件。

1989年6月4日,霍梅尼逝世,伊朗政坛由此进入了哈梅内伊和拉夫桑贾尼时代。尽管哈梅内伊一直不赞成缓和与美国的关系,但拉夫桑贾尼仍然主张以提供石油领域内的项目为条件,争取改善对美关系。^① 哈塔米担任总统以后,更是提出"文明对话"的倡议,并在"九·一一"事件以后配合美国在阿富汗的反恐战争,竭力缓和与美国等西方国家的关系。^②

即使是资历并不深的总统,比如鲁哈尼,也在伊核以及伊美关系等问题上表现出了比较独立的倾向。哈梅内伊所提出的"抵抗经济",以 2012 年美国和西方国家实施新一轮针对伊朗的制裁为背景,从而具有应对紧迫经济问题的考虑,但也反映了哈梅内伊对美国和西方国家的不信任,以及对伊朗与西方国家改善关系的悲观判断。他所提出的"抵抗经济"实则是一种在新的形势下实现经济自力更生的战略设想。他的前提假定则是伊朗可以在不依赖西方或者说在一个相对封闭的环境中实现经济发展。

然而,2013年9月出席联合国大会前,鲁哈尼在美国《华盛顿邮报》上发表文章,表示伊朗将与外部世界保持"建设性接触"。³2015年1月初,鲁哈尼在一次重要的讲话中进一步表示,伊朗不可能在孤立的环境中实现可持续增长;认为伊朗过去几十年里,为了政治而牺牲了经济,未来应该颠倒两者的关系,即国内政治和外交政策要为经济服务。⁴

具体到伊核问题上,鲁哈尼也表现出了相当的独立性。哈梅内伊虽在口头上并不反对谈判,认为谈判是(解决伊核问题)任务的一部分,但多次重申伊朗"不应该相信微笑的敌人"。⑤即使是面临领袖的警告,但鲁哈尼仍然

① 参见高祖贵著:《美国与伊斯兰世界》,时事出版社,2005年版,第291~292页。

② See James Dobbins, "Negotiating with Iran: Reflections from Personal Experience", *The Washington Quarterly*, January 2010, p. 155.

³ Hassan Rouhani, "Why Iran Seeks Constructive Engagement?", The Washington Post, September 20, 2013.

^{(4) &}quot;Govt. Seeks Sustainable, Lasting Economic Growth: Rouhani", Tehran Times, January 5, 2015.

⑤ "No One should Undermine Nuclear Negotiating Team; Leader", Tehran Times, November 4, 2013.

坚持积极谈判的立场,并积极将其与美缓和的政策付诸实施。①

影响领袖政治立场和决策的因素

相当多的西方学者认为,伊朗伊斯兰体制是由一群非理性的、狂热的毛拉领导的,而一些宗教学者的过激言论也在一定程度上佐证了上述看法。然而, 领袖的立场也是各种结构性和主观性因素共同作用的结果。

(一) 伊朗伊斯兰体制是决定领袖政治立场的结构性因素

领袖是伊斯兰体制的核心,是重要的组成部分,但另一方面,领袖自身的选择也受到伊斯兰体制的制约。领袖自身的保守化是体制的结果。

伊斯兰教法学家因其宗教教育背景总体上抱持保守立场的事实,并不意味着某个宗教学者个人就一定是保守的。宗教学者并不孤立于外部世界和世界潮流,伊朗国内的改革与保守势力之分,并不仅限于社会和政治阶层,也存在于宗教阶层。曾经被霍梅尼指定又被废黜的接班人蒙塔泽里则被视为改革派;前总统哈塔米虽也曾经在宗教学校学习,但也被公认为改革派;现任总统鲁哈尼也曾经就读于宗教学校,虽与务实保守派保持密切的关系,但显然具有改革派的思想和理念;曾经师从霍梅尼的拉夫桑贾尼则被视为务实保守派的典型代表;而内贾德的精神导师和宗教界的主要支持者亚兹迪则被视为极端宗教保守派。

哈梅内伊也曾经师从霍梅尼,因其担任领袖,故而常常被视为保守派的代表。然而,虽秉持反美立场,但早在出任领袖之前,哈梅内伊在许多问题上与霍梅尼的观点相左,被伊朗国内视为改革派。比如,哈梅内伊在两伊战争末期力主与伊拉克签署停战协议,而霍梅尼最初并不赞同这一观点;哈梅内伊也不赞同霍梅尼发布宗教法令追杀拉什迪的做法,而是主张要求拉什迪道歉,给他一个台阶。在革命氛围依然浓重的 20 世纪 80 年代末,这些观点都是改革派的典型主张。

1989 年哈梅内伊出任领袖,他接受的不仅是掌控共和国的最高权力,而且需要承担维护伊斯兰价值观和伊斯兰体制生存和安全的责任。从这个意义上说,领袖个人政治立场的保守化,本身便是伊斯兰体制的需要,而未必是

① "Rohani: Iran Ready to Enter Serious Nuclear Talks", Tehran Times, August 7, 2013.

其个人思想观念的真实体现。当然,这在很大程度上也是为了赢得保守宗教学者支持,以巩固其在宗教界的地位。毕竟,领袖权力的过渡和继承以及罢免最终取决于由各省选举出来的86名宗教学者的态度。

(二) 个人特殊经历是影响领袖决策的重要微观因素

领袖的决策也是一个接收和解读有关外交信息的过程。其影响因素既包括所接收信息的数量和内容,还包括解读信息过程中的主观因素。"人都有保持自己原有认识的趋向,当他们接收到新的信息的时候,总是下意识地使新的信息与自己原有的认识保持一致,这就是所谓的认知相符。"^①

现年76岁的哈梅内伊可谓阅历无数,但对他影响最大的经历之一则是1981至1988年他任职总统期间的两伊战争,期间发生的萨达姆政权对伊朗发动的化武袭击和美国军舰袭击伊朗民航客机的事件尤其让包括哈梅内伊在内的伊朗民众刻骨铭心。这一期间形成的关于美国以及国际社会的认识一直是影响哈梅内伊认知美国行为的重要因素。

由于担任总统,哈梅内伊有更多的机会亲历残酷的战争,而作为总统的责任则进一步加强甚至是放大了他的一些感受。他脱下宗教学者的长袍,穿上戎装,穿梭在战场,目睹了战争对伊朗城市和村庄的蹂躏。如同其他当时的统治精英一样,哈梅内伊将这场战争首先归咎于伊拉克萨达姆政权,但同时也指责美国和西方国家支持伊拉克,尤其认为萨达姆政权化学武器的提供者美国应该为化武袭击事件承担责任,认为美国拒绝为袭击民航客机的事件道歉的立场极其傲慢。^②

两伊战争的硝烟早已散尽,但作为总统目睹战争创伤以及美国支持萨达姆政权的经历仍然是界定哈梅内伊对美印象的重要甚至是决定性因素。即使是进入21世纪第二个十年,哈梅内伊也没有改变对美国的消极看法。前文已经指出,哈梅内伊很少正面称呼美国的正式名称,哈梅内伊虽口头上赞成伊核会谈,但仍坚持认为不应该相信微笑的"敌人"。③

1989年以来, 伊朗伊斯兰共和国的数位总统, 包括拉夫桑贾尼和哈塔米,

① 秦亚青:《杰维斯及其国际政治心理学研究》,载罗伯特·杰维斯著;秦亚青译:《国际政治中的认知与错误认知》,世界知识出版社,2003年版,第13页。

② See Ray Takeyh, Guardians of the Revolution: Iran and the World in the Age of the Ayatollahs, Oxford University Press, 2011, pp. 119 – 120.

^{3 &}quot;Iran Leader Airs Doubts over US in Nuclear Talks", AFP, January 8, https://uk.news.yahoo.com/iran - leader - airs - doubts - over - us - nuclear - talks - 155131283. html, 2015 - 01 - 21.

都曾试图缓和与美国的关系,但终究未能扭转伊美敌对关系。其原因是复杂的,其中之一便是哈梅内伊并不信任美国。尽管鲁哈尼政府再度试图以伊核谈判为切入点缓和伊美关系,但哈梅内伊的态度仍将是制约此轮伊美缓和进程的重要因素。

上述特殊经历是影响领袖对美国乃至对整个西方世界关系看法的重要因素,但期间伊朗遭受国际孤立的历史体验,也同样深刻影响着伊朗对外部世界的看法。哈梅内伊所提出的"抵抗经济"的概念,反映了领袖并不寄希望于外部世界而实现经济发展的思想,实则体现了其对外部世界的疑虑,而这种疑虑正部分来源于其这一时期的经历。

(三) 智囊机构也是领袖获取信息并赖以做出决策的重要影响因素

自从担任领袖以来,哈梅内伊就没有出过国,但这并不意味着他不了解外部世界。他有一个外交和战略方面的专家团队,其成员包括担任外交部长长达 16 年的伊朗资深外交家韦拉亚提,以及其他从事过或熟悉外交事务的政府官员和学者。

2006年6月25日,哈梅内伊专门发布法令成立外交关系战略委员会 (Strategic Council on Foreign Relations),其宗旨则是促进外交决策,探索外交 新途径,利用外交事务专家的智慧。成立之初,前外长(1997~2005)凯马尔·哈拉齐(Kamal Kharrazi)担任委员会的主任,前外长韦拉亚提为领袖的外交顾问。成员还包括前国防部长、现最高国家安全委员会秘书沙姆哈尼(Ali Shamkhani)以及负责行政事务的副总统穆罕默德·沙里亚特玛达里(Mohammad Shariatmadari)。

2014年6月17日, 领袖再度发布法令, 新增了5名成员, 包括前最高国家安全委员会秘书(2007~2013) 贾利利、伊朗前中央银行行长和前驻奥地利大使伊卜拉欣・舍巴尼(Ebrahim Sheibani)、前国防部长艾哈迈德・瓦西迪(Ahmad Vahidi)、伊朗前驻中国和沙特大使侯赛因・塔勒米(Hossein Taremi), 以及前副外长迈赫迪・穆斯塔法维(Mehdi Mostafavi)等。^①

总体而言,哈梅内伊对该委员会的工作高度满意,他认为该委员会在帮助官员制订高度重要的政策以及利用专家的智慧等方面发挥了重要作用,并

 $[\]odot$ "Leader names new members of Strategic Council for Foreign Policy", *Tehran Times*, June 18, 2014.

希望该委员会在新的时期能够在其职责范围内发挥更大作用。^①哈梅内伊对其依仗之情可谓溢于言表。

韦拉亚提则是影响领袖外交决策的最重要的个人之一。试举一例:2014年6月18日,韦拉亚提访问上海时,时值伊核谈判最终期限7月20日即将到来。当被问及他对伊核谈判的前景有何判断时,韦拉亚提的回答是,"7月20日不会是世界末日",②意思是伊朗并不担心谈判达不成协议。2014年11月24日,伊核谈判再度以失败而告结束并不得不推迟。谈到未来谈判的前景时,哈梅内伊指出,如果谈判失败,这也不会是世界末日。③"世界末日"的比喻究竟由谁原创并不重要,但所使用语言的高度相似性表明两者在这一问题上有着密切的相互影响关系。

诚然,作为伊朗国内政治精英的杰出代表,上述人士和机构的智慧毋庸置疑,但他们当中的很多与哈梅内伊的经历相似,关于政治和外交的观点极为接近,尤其在强硬对美方面,对领袖有着直接的影响。哈梅内伊出生于1939年,而韦拉亚提出生于1945年,哈拉齐出生于1944年。两伊战争爆发时,哈梅内伊担任总统,韦拉亚提担任外交部长,哈拉齐则担任伊朗最高国防委员会宣传总部主任和军事发言人,后任波斯通讯社社长。哈梅内伊在伊美关系上的观点,既是基于他个人的经历,也代表了一代人的看法,更是同时代人相互影响的结果。

结 语

西方国家将领袖及其领导的伊朗伊斯兰体制视为独裁体制是一种简单化的错误观点。如上所述,伊斯兰体制既有历史渊源,也反映了现实必要;领袖虽可以终身任职,但具有严格的资格限定和产生程序;领袖虽拥有至高无上的权力,但绝非轻易使用权力,也并不能完全左右伊朗国内政治。

然而,领袖及其领导的伊斯兰体制因其将维护伊斯兰价值规范作为重要任务,该体制又具有强烈的保守性。特别是以2004年宪监会大规模否决议会

 $[\]bigcirc$ "Leader names new members of Strategic Council for Foreign Policy", *Tehran Times*, June 18, 2014.

② 2014年6月18日, 韦拉亚提访问上海国际问题研究院时如此表述伊核谈判。

③ "Iran Supreme Leader Backs Nuclear Talks Extension", AFP, November 27, 2014.

₩ 西亚非洲 2015 年第 4 期

选举改革派候选人的资格为标志和开始,到 2013 年内贾德总统第二任期结束,伊朗进入了长达 10 年的保守时期。国内,保守势力不仅掌控了议会,而且掌握了行政权力;对外,伊朗伊斯兰共和国奉行强硬的反美、反西方政策。

伊朗国内政治的保守化,固然部分在于哈塔米温和政策没有得到美国政府的积极响应,导致改革派威信下降,但领袖和宪监会对选举的调控,则在制度上保证了保守势力的上升。以领袖为核心的伊斯兰体制,虽未必能够左右伊朗国内政治生态,但上述保守的体制性因素仍将长期存在,并将长远影响伊朗的内政外交。

2013 年,具有改革派思想的领导人鲁哈尼当选总统,既意味着改革派重新得到了民众的认可,也在一定意义上预示着改革派的崛起已经成为不可阻挡的潮流。但由于体制性因素,改革派推行政策仍将面临强大的阻力,改革派的崛起必然要经历曲折的过程。鲁哈尼力图通过伊核谈判缓和与西方的关系、虽取得了重要成就,但伊朗与西方的缓和又必然是有限度的。

An Analysis on Iran's Model of the Supreme Leader's Rule

Jin Liangxiang

Abstract: Iran's Islamic system, with Supreme Leader at the core, is deeply rooted in the political and social practices of ancient muslin community, and reflects the needs to protect Islamic values. The Supreme Leader, though sitting on the top of power, cannot necessarily use the power; though can exert influence in many ways, cannot necessarily dominate the policy of the administrative branch. The West regards Iran's Islamic system as an outcome of a backward religious movement. This perception is out of bias and misunderstanding as well despite the conservative nature of the system.

Key Words: Iran's Politics; Islamic System; The Supreme Leader; Khomeini; Khamenei

(责任编辑:詹世明 责任校对:樊小红)